

Histoire 10e - 11RN10-3 Regroupement des RN concernant l'hygiène publique

Ressources numériques

11RN10-3a – C'EST PAS SORCIER - PARIS LUMIÈRE**Type documentaire :** 📺**Durée :** 26min10**Source :** C'est pas sorcier**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque contemporaine, XIXe siècle, hygiène, Paris, égout, Haussmann, assainissement

« Cet épisode s'intéresse à l'entrée de Paris dans la modernité, des innovations du baron Haussmann à la construction du périphérique. » Tiré du site.

**11RN10-3b – HISTOIRE DES ÉGOUTS DE PARIS ET DU RÉSEAU D'ASSAINISSEMENT DE L'ILE-SAINT-LOUIS ET DE SA RÉHABILITATION****Type documentaire :** 📺**Durée :** 17min25**Source :** LCPC Laboratoire Centrale des Ponts et Chaussées Service d'assainissement de la Ville de Paris**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Époque contemporaine, XIXe siècle, hygiène, Paris, égout, assainissement, modernisation

« Ce reportage raconte l'histoire de la constitution du réseau d'assainissement de Paris à partir d'images d'archives et de textes littéraires.

Ce film met aussi en lumière la modernisation et la remise en état de ce réseau ont été programmées sur cinq ans par la Mairie de Paris de 1990 à 1995. » Tiré du site.

**11RN10-3c – EAUX USÉES****Type documentaire :** 🌐**Source :** DHS**Liens PER :** [SHS 32](#)**Utilisateurs finaux :** Apprenants, Enseignants**Mots clé :** Antiquité, Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, eaux usées, égouts, latrines, Suisse

« L'eau peut servir à débarrasser les agglomérations des matières fécales et autres déchets, si l'on dispose d'installations adéquates (Adduction d'eau et égouts). Dès l'époque romaine, le territoire de la Suisse a connu des équipements de ce type. On a retrouvé des vestiges de latrines publiques dotées d'un système de tout-à-l'égout à Martigny (Octodurus), un réseau d'égouts à Vindonissa. » Tiré du site. Article Eaux usées de Martin Illi, sur le site du DHS.





Personnes occupées à balayer les rues, époque moderne, vers 1500 (détail d'un tableau de Hans Holbein le Jeune).

À partir du XV^e s., des ébéniers municipaux intermédiaires de plus des cadavres d'animaux dans les cours d'eau et des égouttoirs furent chargés de les éliminer. Les seigneurs, les seigneurs et d'autres seigneurs spécifiques récupèrent les matériaux usés. Les constructeurs utilisaient les gravats pour des revêtements ou des revêtements de sol. Au temps de peste, les autorités donnaient l'ordre de nettoyer les rues et de sortir les déchets de la ville. Au XV^e et XVI^e s., dans les villes de

Suisse organiser systématiquement l'élimination des ordures: les habitants devaient balayer devant leur porte jusqu'au milieu de la rue et transporter

11RN10-3d – DÉCHETS

Type documentaire : 🌐

Source : DHS

Liens PER : [SHS 32](#)

Utilisateurs finaux : Apprenants, Enseignants

Mots clé : Moyen Âge, Époque moderne, Époque contemporaine, hygiène, déchets, ordures, Suisse

« Les XV^e et XVI^e s. virent les villes de Suisse organiser systématiquement l'élimination des ordures : les habitants devaient balayer devant leur porte jusqu'au milieu de la rue et transporter leurs balayures et détritiques dans des centres de ramassage. » Tiré du site. Article Déchets de Martin Illi, sur le site du DHS.

